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特寻坊

李晓霞：女儿“小樱桃”让生活变甜

和演员王彦霖
是真姐弟

鞍山元素

现在的生活，其实不是李晓霞退役之
初计划的。“结婚后马上要孩子并不在计
划中，我刚开始就想带父母去旅游，到学
校里学习，充实自己。”因为从小外在打
球，李晓霞很少能陪伴父母，所以刚退役时，她想带
着父母去旅游，也让自己好好放松下，虽然运动员
比赛去过很多地方，但是心思都在比赛里，那种心
情和专门出去游玩是完全不一样的。

李晓霞在微博公布当妈的消息时，刘国梁曾

留言恭喜，并期待辣妈可以重回赛场。李晓霞则
回复，“刘导你看我行不？如果行，我就努力了。”
刘国梁说：“妈妈为了给女儿做榜样的动力是巨
大的啊……我看你行。”李晓霞则表示：“生完孩
子，意志品质更顽强了。”这一来一去的互动让球

迷觉得有趣又有爱，甚至有些球迷开始
憧憬李晓霞真能复出了。不过李晓霞坦
言，退役之后，她再也没练过乒乓球了，

“运动就是为了出汗，打羽毛球、跑步、做
瑜伽，生了孩子之后不敢打羽毛球了，前

一段为了减肥，穿着减肥衣打了一次乒乓球。”不
过，李晓霞说，她总是能梦到自己打球，“回国家
队了，参加比赛，痛苦的过程，有时候会哭醒，但
都是没有结果的梦。”

很难想象曾经在赛场上打球势大力
沉的李晓霞，在生完孩子后，因为肩伤、肘
伤，连孩子都抱不动。“我那会就觉得不行
啊，我怎么能连自己的孩子都抱不动呢，
我就开始练普拉提，感觉好了不少。”

李晓霞觉得自己升级妈妈之后改变很多，改
变最大的是性格。“其实我以前性格是比较急躁
的、脾气也不好，但是有了孩子之后，我改变了很
多，被孩子磨的，但最主要的是我想要给孩子做
榜样。”

考虑事情更全面了，是李晓霞的另一个变

化，她觉得以前什么事就考虑自己就好了，再多
一点就是考虑父母和翟教练，但是现在会考虑方
方面面。“打球的时候，我只要把球打好就行，其
他事都不用我管，因为我的背后这么多人给我服
务。但是现在觉得，每一件事都是在学习。”

丈夫翟一鸣现在是辽宁乒乓球队的教练，工
作很忙碌。所以李晓霞愿意花更多时间在家

里。她想自己亲自带孩子，陪伴和见证
孩子成长的每一刻。

其实，赛场上霸气的李晓霞，生活中
确有很小女人的一面，“可能因为我从小

是被姥姥带大的，她一直给我灌输的就是，女人
不管事业多强，都要回归家庭，要把丈夫照顾好，
所以我不会很强势，必须要听我的怎样怎样。巨
蟹座是比较顾家又依赖型的性格，我大大小小的
事都喜欢和他商量。”

李晓霞坦言，现在的自己，离赛场上那个霸
气的形象已经很远了……

“时间好快”，这是李晓霞对退役后这两年生活的感触。
2017 年年初退役，9 月李晓霞和翟一鸣在沈阳举办了婚

礼。2018年，怀孕、生女……
坐在记者面前的李晓霞已经身为人母，女儿小樱桃现在 6

个半月。李晓霞的穿着打扮很居家，精神上的富足，让她不是
很在乎外在，为了孩子她平时也不化妆，她觉得有那时间还不
如多陪陪孩子。

说到升级妈妈之后的变化，李晓霞觉得是女儿“小樱桃”让
生活变甜了。“之前不是很爱吃樱桃，但是怀孕之后特别爱吃”，
李晓霞告诉记者，女儿的小名“小樱桃”，是她给起的。

怀孕之后，李晓霞忽然变得喜欢吃甜食、水果，但 24 周产
检医生告诉她血糖有点高之后，虽然不严重，她也开始非常
严格的控制。“我那时候乱七八糟的都不吃，连米饭都不吃，
因为从一开始怀孕我就想自己生，我就告诉自己要自律”，李
晓霞说，当运动员时她就挺自律的，但怀孕之后她想要自己更
自律。

即便是挺着孕肚，李晓霞也会早上起来做饭、去菜市场买
菜。她从5个半月开始练孕妇瑜伽，一直坚持到孕期的9个月。

虽然各项指标符合顺产，但是李晓霞的产程时间却特别
长，“我生了 22 个小时，中间哭了两回，太疼了，但是我妈妈当
时劝我坚持，她说生孩子都疼啊，后来想想，人生就是这样，坚
持坚持就过去了。”

说到对女儿的培养，李晓霞表示她不会强求，“我是一直
在打球，没有童年，我想让自己的孩子有童年，快快乐乐的。”

人物简介：
李晓霞，1988年生于辽宁鞍山，

乒乓球奥运冠军、全满贯得主。
2002 年进入国家一队；2008 年

获世界杯女单冠军；2010 年获亚运
会女单冠军；

2012 年获伦敦奥运会女单、女
团冠军；2013年获第52届世界乒乓
球锦标赛女单冠军，成为大满贯得
主；2013年9月10日获第12届全运
会冠军，成为全满贯得主；12 月当
选中国女子乒乓球队队长；2016 年
获里约奥运会乒乓球女单亚军、女
团冠军。职业生涯共 19 个世界冠
军，2017年宣布退役。

自从2017年退役、结婚后，乒乓球奥运冠军、全
满贯得主李晓霞的生活很低调，除了做自己的公益项
目“霞旅”和出镜乒乓球比赛解说，她很少露面、也很
少接受媒体采访，有关她的消息少之又少。

近日接受辽沈晚报记者专访时，李晓霞坦言，现
在生活在沈阳的她，过着和普通人一样的生活，正努
力做好贤妻良母，赛场上那个曾经霸气的自己，已经
很远了。

特寻坊⑦

离赛场上霸气的形象已经很远了

退役后没练过乒乓球 但总会梦到

怀孕比运动员时更自律
九个月还在练瑜伽

上一期，特寻坊栏目的人物是鞍山
宝藏男孩王彦霖，巧合的是，本期人物主
角李晓霞是王彦霖的表姐。

其实，前些年李晓霞已经成名，王彦
霖还不出名的时候，一些球迷就发现，两
个人在微博上经常互动，还以姐弟相称，
但是大家不确定的他们这样称呼，是因
为都是出自鞍山的朋友，还是真的有亲
戚关系。

记者向李晓霞求证后，得到了肯定
的答案，“我俩确实是亲戚，彦霖的奶奶
是我的姨姥，我管他爸爸叫舅。”

李晓霞比王彦霖大一岁，但两人离
开鞍山都比较早，李晓霞到山东打球，王
彦霖则是去了上海。因为在外闯荡，所
以两个人见面的机会并不多，但是过年
都会在一起相聚。

在王彦霖登上热播综艺《奔跑吧》之
后，他热情幽默的东北大男孩性格，征服
了一批又一批那些本来不熟悉他的观
众。说到自己突然“火了”的弟弟，李晓
霞笑了，“他挺真实的，从来不做作，他在
家里就是这样，喜欢说话，是家里的开心
果。”

用“真实姐弟”来概括两人的关系非
常合适，一方面是因为真的是亲戚，另一
方面也因为两个人都时很真实的性格，生
活中都是“过日子”的人。李晓霞说，“其
实我们家这个家庭氛围，就是大家都挺真
实的，原来他也没把我当名人，现在我也
没把他当明星，我们两个都属于想什么、
做什么不太在乎别人的想法的人。”

之前，李晓霞看到一个视频，是王彦
霖在一个综艺节目给别人起名叫土豆
丝、席梦思，特别逗。她就把这条视频转
给了王彦霖，“我说你这挺有才啊，他说
姐我也给你起一个，我说你可拉倒吧！”

这次在鞍山录制《奔跑吧》，王彦霖
也专门给李晓霞发了微信，“我当时还挺
惊讶的，我说你都录‘奔跑吧’了啊，心里
挺为他高兴的。”

2017 年年初，李晓霞正式宣布退
役，告别了她曾经为之付出了青春和汗
水的乒乓赛场，也告别了中国乒乓球队
这个培养了她十几年的大家庭。但她
并不想从此远离乒乓，当年她和北京中广赛博共
同发起了一项名为“霞旅”的乒乓文化推广传播
计划。深入各地校园、业余俱乐部等，与青少年、
乒乓球爱好者分享自己的成长经历，传递正能
量，讲述国球精神的内涵。

从做公益一开始，李晓霞其实并不担心外界
的质疑，“因为我就是真实的想传递国球的精神，
用我的经历来告诉大家，遇到困难别放弃。”

怀孕之前，李晓霞已经在大学讲了好几站，反

响也都很好，但是因为怀孕生女先暂缓了。李晓霞
说，等孩子大一些，她还会继续，想去一些偏远山区，
自己会拿出一些资金，真真切切地帮到别人。

虽然还在哺乳期，但李晓霞已经两次担任乒
乓球大赛的解说嘉宾了，没有什么准备，李晓霞
就带着孩子拖家带口地去了深圳和北京。让很
多观众没有想到的是，李晓霞的解说，频出金句，
用网友的话说，“解说时不是铁胆火车李晓霞，是
实话真心说，听着李晓霞的解说，感到好的解说

能把你带入双方参赛队员的心里。”
上月的匈牙利世乒赛中，李晓霞解说

马龙是人球合一，马龙则开玩笑说，其实李
晓霞才是，所以无欲无求的退役了。

“我和马龙从小一起打球，所以感情要比其
他队员深厚一些，我俩之间性格也都不是那种比
较张扬的，就有什么说什么，而且还经常互怼”，
李晓霞还告诉记者，马龙小时候打球打不过她，
虽然马龙现在不承认。

而对于“人球合一“的理解，李晓霞说，并不
是说指哪打哪，而是思想和技术的统筹，能很自
如的去发挥、把控自己和对手心理的状态，想赢
不怕输，很享受比赛。”

当解说频出金句 做公益发自内心

李晓霞坦言，退役后的她，过着和普通人一样的生活，正在努力做一个贤妻良母。

本版稿件均由辽沈晚报、聊沈客户端
记者王冠楠采写；图片由采访对象提供


